

# LA IDEA

S. D.

## SEMANARIO REPUBLICANO

### DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Calle de Sixto Ramón Parro, 27, teléf. 133.

Toda la correspondencia referente á anuncios, suscripciones, etc., debe dirigirse al Administrador, pero la política, literaria ó de redacción, se enviará al Director de este semanario. Los originales que se remitan estarán firmados y no se devolverán públicamente ó no.

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Toledo, un trimestre. 1,25 pesetas.  
Fuera de la capital, id... 1,50 »  
Número suelto..... 0,10 »  
Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.

## JUNTA DIRECTIVA DE UNIÓN REPUBLICANA

### CONVOCATORIA

Considerando de alta importancia la concentración de todos los republicanos para conseguir el fin común, esta Junta directiva abrogándose temporalmente funciones de provincial, invita á los republicanos de todos los pueblos á que constituyan Comités de Unión Republicana en que caben todas las tendencias y que serán la preparación para una Asamblea provincial que ha de celebrarse en tiempo oportuno, y de que daremos noticia á nuestros correligionarios.

Los Comités que se organicen pueden participar á esta Junta directiva, que está domiciliada en el Casino Republicano, Sixto Ramón Parro, 27.

Toledo 19 de Marzo de 1902.—*El Presidente del Comité local de Unión Republicana, BENITO GÓMEZ GUTIÉRREZ.*—*El Secretario, RICARDO LÓPEZ TREVIÑO.*

## AUTO

Los antecedentes míos personales únanse á todo esto que es de razón,

Y resultando: que este humildísimo sujeto que suscribe, porque tiene corazón grande y cabeza, le dió por ser republicano;

Resultando: que allá cuando usaba pantalón corto con las pantorrillas al aire y la frente lo mismo, juraba y perjura que el mejor derecho era el de todos y mil cachetes dar y tomar me valió mi aseveración;

Resultando: que hoy más crecido sigo pensando lo mismo, y también me vale ó me valdrá los mismos cachetes; pero todos éstos ó más que hubiera de sufrir, me serían muy llevaderos por la justicia de la causa;

Resultando: que nunca el que suscribe se doblegó á una sinrazón, y que, hijo del pueblo, al pueblo ama como menos no puede, porque la sangre del que provee es muy roja, sin mezcla de otro color, como proveniente de honradísimos hidalgos que nada á nadie debieron nunca, y Bejerano, legítimo, sin trampa ni cartón, fué desde que le hicieron la merced de echarle al mundo en esta España amadisima sacrificada por los falsarios, brutos ó malos que republicanos no son, que de serlo, acaso brutos pudieran ser, pero nunca malos;

Resultando: que amante, por consecuencia de cuanto va dicho, de la cosa pública, del gobierno, del pueblo por el pueblo mismo, que odiando todos los falsos convencionalismos de la sociedad oficial de ogaño, que transige con la mentira porque es menos dolorosa que la verdad, y con la mentira vive bien;

Resultando: que mil veces ó las justísimas quejas de los que de hoy más podré llamar mis compañeros, re-

ferentes, aquellas quejas, á la miserable tiranía de lo que sus anatematizados llaman legítimo ahorro ó producto de él, y éstos no han leído á Prudon ni aun al constante defensor de ellos Bastiat, que en su teoría política fundamental también los anatematiza;

Resultando: que por idiosincrasia ó temperamento ó por lo que sea, jamás me dió por vender mis convicciones ni mis sensibilidades, y al no creer tal cosa, dije no creo, y al no sentir tal amor, dije no siento, y siéndome fácil fingir una creencia ó un amor que me hubieran asegurado cama de plumas y fritos variados en vez de la medianamente mullida de lana de ovejas de nuestros campos, y vulgarísimo cocido español, regularmente sustancioso—y gracias por ellos—no quise fingirlos, prefiriendo mi libertad de pensamiento y de conciencia á todo y sobre todo;

Resultando: que entre vosotros ¡oh republicanos de Toledo! y los de fuera de Toledo, se halla lo mejor de lo mejor, lo más sincero, lo más franco, lo que hay de sano en nuestra sociedad y lo que espera sin perder la esperanza y espera por la santidad de la causa y no por el medro personal;

Resultando: que me dijeron no ha mucho que me hiciera socio del Círculo liberal; y con los liberales me fuera, porque serían los que más pudieran darme;

Resultando: que los conservadores también me hablaron de que con ellos me fuera porque el partido liberal estaba pletórico de gente joven (¡ridículos!) y más podría medrar con Silvela que con Sagasta;

Resultando: que ni el simpático, sincero, valiente y justo partido republicano, de aquí ni de fuera de aquí solicitó mi humildísima personalidad, porque maldita la falta que le hace un voto más, que al fin la idea es la idea;

Considerando: que á mí me da la real gana de irme con los que como yo piensan, y si me muerdo de hambre que me muera;

Considerando: que entre la amistad del ilustre Menéndez Pallarés y la del Ministro Romanones, nuestros recientes visitantes, me quedo con la de aquél;

Considerando: que en mecánica social ó física, las cosas siempre caen del lado que se inclinan, y es tontaría querer ponerlas puntales;

Considerando: que todo Gobierno monárquico en las naciones que tienen sentido común está abolido desde hace lo menos los cincuenta ó más años que nos llevan de delantera en civilización, usos y costumbres, abolido de hecho y derecho en las naciones más adelantadas (Suiza y los pobretes Estados Unidos y otras) y de hecho, aunque algunos crean que no, en las demás que valen (Inglaterra, Alemania, etc.);

Considerando: que aquí en nuestro pueblo apático, ignorante y viejo turnan los partidos antipáticos que jamás harán nada á derechas, porque ni saben ni pueden.

Vistos mi fondo moral, mis sentimientos, aficiones y cuanto en mí hay que no sea físico.

Yo, por mí y ante mí mismo digo, que me debo declarar y me declaro republicano de corazón, á la faz del mundo que ya sé no ha de conmoverse, pero también sé que tonto será si no comprende que me doy el gran gustazo así declarándolo.

Quedo yo desde hoy en adelante con mi pobre insignificante personalidad al servicio de la noble causa, y consúltese este auto con la superior Junta directiva del partido aquí en Toledo, á las órdenes de la cual desde luego me someto gritando con toda la fuerza de mis pulmones: «¡Viva..... lo que ustedes saben que yo quiero que viva!»

FRANCISCO SÁNCHEZ BEJERANO.

## Tiro rápido.

El Sr. Romero Robledo ha dicho en el Congreso que no se ha arrepentido de haber aconsejado la continuación de la guerra de Cuba, ni tampoco de haber sido el causante de la salida de la escuadra de Santiago.

¡Qué valentías cuando no se compromete la vida!

El ex pollo no se arrepiente de nada.

Ni de los latigazos á la negrita Agueda, ni siquiera de ser el mistificador y falsificador del Sufragio Universal.

*Taday, demócrata per accidens.*

Aseguró el Sr. Moret en las Cortes que la mayoría de los españoles no tienen sentido común.

Verdad como un templo.

Si todos los españoles tuvieran sentido común, ¿cómo tolerarían á los Moret y comparsas del turno pacífico de los gobiernos de la monarquía?

¿Cómo permitirían que aún puedan hablar los primeros responsables de la pérdida de las Colonias?

Es cierto; cuando no los han aplastado, carecen de sentido común.

El mismo Sr. Moret añadió que el pueblo debe confiar en la sinceridad de los Gobiernos, en los destinos de la patria, en el abaratamiento del capital y en las excelencias del crédito agrícola.

¡Qué frescura!

Ante semejante paso de comedia sólo queda el recurso de reír.

Vamos, que eso del sentido común lo dijo de veras.

Qué D. Práxedes de nuestros pecados.

Se compromete á resolver el problema religioso, ofrece la descentralización, casi la autonomía, aseguró atendería con solicitud á la cuestión social y á la reorganización de los servicios.

¿Y qué hemos visto hasta ahora?

Pues que después de dos años estamos peor que estábamos, y..... todavía dice que nada de apremios, que hay que ir muy despacio.

Y el país que espere á que los conservadores resuelvan esos problemas.

El ex Ministro fusionista Sr. Puigcerver se ha declarado en completa disconformidad con las ideas del señor Canalejas, respecto de la cuestión social.

Consecuencias.

La mayoría descompuesta, regocijado el de Antequera y preparado para volver á tomar parte en el debate el Sr. Silvela.

¿Pero estos hombres del partido, que se llama liberal, son los órganos de Móstoles ú qué?

Al tomar nuevamente parte en el debate político el Sr. Silvela, ha hecho las siguientes declaraciones reaccionarias.

Que el partido conservador dejará que en la cuestión religiosa hagan Roma y los frailes cuanto más convenga á sus intereses, y que la cuestión obrera y socialista la arreglará con los mausers.

¡Ay del día que el pueblo despierte de sus apatías!  
¡Ese día, á dónde iréis á parar, conservadores?

El Marqués de Mochales, el Sr. Póveda y otros señalados tetuanistas se vuelven á la casa paterna de los conservadores.

Y protesta el inclito *Navarrorreverter*, diciendo que los que aún quedan al lado del Duque constituyen una fuerza para gobernar.

Esa es la vida, unos pierden carnes para que otros engorden.

Y ahora toca el turno de engordar al *liberal* de la daga florentina.

Pronto se suspenderán las sesiones de Cortes para que el Gobierno con todo descanso dedique todos sus talentos y energías al mejor éxito de la jura del Rey.

En el entretanto seguiremos esperando el cumplimiento del consabido programa ministerial.

Esperemos; lo esencial, lo primordial son los festejos, aunque el hambre nos amenace.

A *diversionarse toico el mundo*, á derrochar 800.000 pesetas aunque perezca la nación.

Al ocuparse del torneo de ajedrez que se celebra en el Centro del Ejército y la Armada, dice un colega de Madrid:

*De esperar es que este ensayo contribuya á propagar tan honesta distracción, que tanta relación tiene con la nobilísima carrera de las armas.*

Pues francamente, no vemos la relación.

¡Qué tendrá que ver un mate al rey con el ejército!

Por dos arenques ahumados remitidos de Francia, cuyo coste, seguro es, que no excederá de diez céntimos, se ha exigido por derechos de aduana DOS PESETAS.

¡Cuerno, con los arenques!

¡Caracoles, con nuestras aduanas!

Vaya una manera de abaratar.... los comestibles.

¡Y nos quejamos de los consumos!

## EL DOCTOR ROBERT

Época de conmoción es la presente para España. En la evolución científica, racional é indispensable á que las entidades ó conjuntos más ó menos grandes de individuos, cumplan su finalidad lógica, toman muy poca parte los grandes hombres y las altas inteligencias, si quiera sea mucho su deseo, realizando de este modo el fatalismo del día, encarnado en las frases tan conocidas de *laissez, laissez*.

Así ocurren en general las cosas en nuestro país; pero si algún espíritu superior, marcando itinerario indispensable al avance de las personas y de la colectividad, resta sus propias energías, dedicándolas á la conveniencia de todos, fracasa fácilmente cuando no encierre en el fondo de sus propósitos algo respetable, y esto hay que consignar como antecedente.

El Dr. D. Bartolomé Robert, patriota por delegación, pues que si bien su padre fué Médico español, él nació en la República de Méjico, ha sentido y palpado con el país en general y con los intelectuales especialmente, la estructura que España debe tener.

Pensó su alta inteligencia, y con la fortuna que muy pocos lograrán alcanzar, que como dijo el poeta y mejor aún puede repetir el sabio, «la variedad en la unidad es la suprema ley de armonía», y en su *regionalismo*, mal interpretado por muchos, se encerraba una fórmula científica, no atentatoria á la unidad.

En el procedimiento, que es asunto de temperamento ó de idiosincrasia, puede el Dr. Robert haberse enajenado la estimación de los ignotos, que éstos poco importan; pero ha logrado hacerse escuchar con respeto y aun aplaudir en las Cortes españolas, siempre geniales y atrevidas, y digo más, incomprensibles por lo heterogéneo de su composición. Es éste un triunfo logrado por el político Médico.

Sus doctrinas, calcadas tal vez en lo taxonómico dentro del darwinismo, y en lo filosófico muy cerca del criterio de Kraus, son una orientación molesta y desconocida para los que en nada piensan, pero altamente favo-

nable al país débil que necesita el impulso de una mano vigorosa.

Reconoceremos tarde sus gigantes esfuerzos encaminados á demostrar de modo airoso que la patria, única (ó relativamente única) precisa de la indispensable movilidad para que todos sus órganos funcionen.

Este fué el político temido y respetado por todos los buenos hombres, y olvidado y desconocido por muchos de los que dejan se les busque el pan intelectual.

Catedrático de la Universidad de Barcelona, ha tenido siempre oyentes entre sus profesores, y además respetuosos *dilectanti* otorgando alta estima á su doctrina y á la maravillosa exposición de sus observaciones clínicas.

Literato, ha sembrado las planas de muchos periódicos de la ciudad Condal con artículos bonitos y de un valor inapreciable.

Escritor médico, nos lega, á más de otras en colaboración con un compañero, la obra titulada *Enfermedades del aparato digestivo*, cuyo valor ningún otro Profesor español ha traspasado.

Obrero médico, pueden referirse de él anécdotas tan interesantes como la en que favoreció á una pobre viuda y desgraciada que solicitó su asistencia gratuita en momentos en que el célebre Doctor, ganando mucho dinero, hubo de torcer, por voluntad, su camino fastuoso hacia la casa de la miseria en la villa de Gracia, sirviendo con generosidad intereses extraños, y dejando, además, como rastro de su presencia, cinco pesetas diarias.

Comprofesor y amigo estimable de los que la medicina ejercen, se reunió con bastantes de los suyos en modesto banquete, y cuando levantaba su copa para brindar por los obreros menos estimados, que son los Médicos, cayó inerte.

Murió por ataque agudo de angina de pecho; esa enfermedad que, si no tiene antecedente personal, es de modo seguro la brutal forma con que el organismo humano responde á la múltiple serie de impresiones con que el sistema vascular contesta siempre á las contracciones repetidas y continuadas del corazón generoso.

El ser que dignamente convencido de su paso momentáneo por la vida, se dedica á la regulación de los intereses generales, es digno de alta estima, porque en lo que á los otros cede hay siempre un sacrificio de la propia y grandiosa personalidad.

La múltiple personalidad del Dr. Robert, nos merece grandísima estimación en sus variados aspectos de buen ciudadano, buen Médico y buen español.

Nuestro desgraciado compañero ha sido una víctima más de las que necesita la voracidad de las gentes; uno de los espíritus que, en cualquier sitio colocados, engrandecen siempre la humanidad. Fué, en resumen, el doctor Robert, un sacrificado en cuyo honor siempre tendremos las altas preces de la inalterable religión de la ciencia.

El *Colegio de Médicos de Toledo*, que me otorga la honra de escribir en su nombre, conservará vivo el recuerdo del mérito indiscutible del Diputado catalanista, como hombre, como ciudadano, como español y como Médico, trabajador incansable de la ciencia, antorcha luminosa que nos liberará de las tinieblas mientras el mundo actual exista.

TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS.

(Del Boletín del Colegio Médico de Toledo.)

## MEETING OBRERO DEL 1.º DE MAYO

Presidió el compañero Redondo, el cual explicó el objeto de la reunión, que es conmemorar la fiesta del trabajo. Hizo la presentación de los compañeros Manuel Reyes, por la sociedad de albañiles; Antonio Rodríguez, por la de hierro y metales, y Santiago Pérez, por la agrupación socialista.

Después se concedió la palabra á Reyes el cual saludó como paisano y se sintió satisfecho y orgulloso por la concurrencia que asiste comparándola con los pocos que antes asistían. Se extendió en consideraciones sobre las condiciones en que se halla el trabajador; censuró á las sociedades que no se adhieren á estas reuniones haciendo historia en párrafos brillantes de la creación de las mismas en Toledo.

Luego trató de la jornada de trabajo, defendiendo la de ocho horas; invitó á que los obreros compren la ley de accidentes del trabajo. También propuso se cree en Toledo un Centro de Obreros donde se hable y donde se comuniquen sus impresiones los trabajadores. Recomendó mucho la asociación y aumentar la caja de fondos á fin de que si ocurre alguna vez declarar una huelga se pueda vencer, pero siempre con mucha prudencia á fin de que nunca la policía pueda intervenir en sus asuntos.

Antonio Rodríguez, representante de la sociedad de hierro y demás metales, hizo un discurso de tonos templados estableciendo un paralelo entre las comodidades que los ricos disfrutaban y la miseria de las casas de los obreros.

Recomendó la asociación como base de las mejoras que han de disfrutar los proletarios.

Santiago Pérez, por la agrupación socialista, saluda en nombre de la de Madrid. Censuró la clase patronal por muchos abusos. Defendió la ley de accidentes del trabajo aunque deficiente, recomendando que se practique en todas sus partes.

Hizo historia de las leyes que benefician en algo al trabajador y que son obra del trabajador mismo.

Fué su oración notable.

Redondo hizo el resumen de los discursos, aconsejando la mayor prudencia y orden, y que se tome en cuenta lo que dijeron los oradores.

El Secretario, Félix López, dió lectura á una exposición al Gobierno, pidiendo la jornada de ocho horas y todas las reformas del programa obrero.

Asistió á la reunión gran número de personas, resultando el salón Garcilaso pequeño, para contener tan gran masa de hombres, los cuales estuvieron apiñados, ocupando parte de la calle. Hubo mucho entusiasmo y mucho orden, demostrándose de este modo que para la clase obrera no hace falta policía. Concluido que hubo el *meeting*, se dirigieron todos al Gobierno civil, entrando una Comisión á entregar al Gobernador la exposición referida.

En un rincón de aquella sala tuvo LA IDEA su representante, si quiera no hallamos recibido invitación, y mucho nos alegramos de la confraternidad de los obreros toledanos que, ya con el criterio individualista ó con el del comunismo (que esto no está bien definido) se aprestan á defender el derecho á la vida, que es anterior á todos.

Nuestro periódico, paladín decidido de todos los desgraciados y corrector en lo que puede de todas las injusticias, felicita por tal acto á los obreros manuales, advirtiéndoles que no son ellos los únicos operarios en la obra de redimir al pueblo.

## ALTRUISMO

Obscuro; desconocido; poco apreciado casi siempre el Médico, es el obrero que en su labor nobilísima se acerca más á la del sacrificado en el Gólgata.

Sus dolores han de pasar desapercibidos, porque son indispensables su impresionabilidad y su tolerancia, para que, ocultando la arruga del propio dolor, pueda servir su sonrisa, plácida y ficticia á la vez, de fortaleza al cuerpo y más aún al espíritu, enfermo y predestinado á fenecer en fecha próxima.

¿Que padece? Nadie le disculpa. ¿Que tiene hambre, y si no es esto precisamente, necesidades apremiantes de la vida? Ninguno supone que debajo del *chaquet* deslucido, *blusa honrada del obrero intelectual*, se oculta ó guardan tantas líneas de la desgracia humana como que con ellas y sirviendo de base las del propio autor, podría construirse el desagradable mosaico de la pequeñez del hombre.

Altruismo: esa es la enseña y la bandera del pobre cura de cuerpos, que no deja de llegar con su consejo hasta el alma, antecedente ó consecuente, como se quiera, pero siempre realizando el bien ajeno en perjuicio del propio.

Ilógico por obligación, no dejará de salirle al paso un erudito á la violeta que le diga: aconsejáis preservarse del frío y le afrontáis en las noches de invierno, y el sufrido Médico podría contestarle: consejo, señor, lo que no puedo hacer en mi provecho.

En la continuación, muchas veces repetida, de quebrantar las reglas higiénicas, está el origen de su desgracia, y es una vejez prematura la del pobre Profesor de Medicina á quien todos vienen á robar tranquilidad, tiempo y dinero.

Es este el esquema general de la vida de mis compañeros; pero cuando un caso especialísimo excita nuestra imaginación, todo el ropaje negro y obscuro que en el caso se ponga, parecerá á las buenas inteligencias opaco ó traslucido.

Catorce años de vida profesional, religiosa y honradamente cumplida, han dejado á nuestro compañero Don Vicente Asenjo Picó, fallecido en Escalonilla hace unos días, y no á él personalmente, sino á su desgraciada familia, en situación deplorable.

El deseo, siempre repetido, de prolongar la vida de sus semejantes; el apremio de ganar el negro mendrugo

que la familia demanda, y la adaptación indispensable al concepto moral que la opinión exige, transforman al sujeto y le llevan al sacrificio, como ha ocurrido á nuestro desgraciado amigo profesional.

Así son las cosas, señores socialistas: esta es la suerte del obrero intelectual, que ustedes, con un criterio equivocado, entienden produce *menos*, y que deja como legado del rastro de su vida cuatro hijos, el mayor de dieciséis años de edad, y dos pesetas de capital en el momento de su muerte.

En período evolutivo, el Colegio de Médicos de esta provincia no tiene aún capital importante y suficiente á remediar la desgracia; pero llegan á su alma todas las justas quejas del corazón dolorido, y dentro de sus escasos recursos acordó en sesión recientemente celebrada, destinar 50 pesetas, y los demás Médicos de esta capital, castigados muchos de ellos por el infortunio, han secundado el pensamiento de hacer una suscripción, que solamente supone el noble deseo de substituir momentáneamente á defectos de organización de un Montepío profesional que propone nuestro compañero Don Francisco López-Fando.

No pretendamos, como la Verónica, dejar grabado en el paño la efigie de un hombre que en este caso representaría la clase; pero procuremos que en cualquier pliegue de ese lienzo puedan enjugarse las lágrimas ajenas, y ayudemos con el esfuerzo colectivo á reunir en provecho de los hijos de nuestro infortunado compañero Don Vicente Asenjo Pico, la mayor cantidad posible que permita hacer más llevaderas á estos desgraciados huérfanos sus necesidades futuras.

TOMÁS GÓMEZ DE NICOLÁS.

(Del Boletín del Colegio Médico de Toledo.)

Sr. Director de LA IDEA.

Estimado correligionario: Espero se sirva insertar en su periódico la adjunta carta. Soy de usted afmo. s. s. y correligionario, *Cristóbal Molina*.

## GRATITUD

Nada más hermoso cuando dos pueblos sin conocerse, y de éstos dos entidades sólo por el ideal que persiguen al verse por vez primera, se manifiestan y afirman lazos de unión y fraternidad necesarios é imprescindibles entre todos los hombres amantes de la libertad y progreso.

Sí, gratitud y muy grande guardaremos todos los que tuvimos la dicha de formar parte de la excursión de propaganda republicana, organizada por el Círculo de Obreros del Distrito de la Inclusa de Madrid, en nuestra reciente visita á la vecina capital de Toledo.

Faltaríamos á un gran deber si no manifestásemos nuestro placer al recordar los múltiples agasajos de que fuimos objeto por parte de todos los queridos correligionarios de la capital citada, y muy particularmente de los individuos que forman la Junta de Gobierno del Casino de Unión Republicana, como también de los ciudadanos que constituyen la Junta de Unión Nacional Republicana de la localidad.

Imposible olvidar tan corta como grata estancia, donde desde nuestra llegada á la estación hasta nuestro regreso, vimos excederse en obsequio nuestro desde el más joven republicano hasta los más veteranos de nuestros queridos amigos. Inútil citar sus nombres; todos, absolutamente todos, manifestaron su satisfacción al verse visitados por los humildes correligionarios que formábamos la expedición.

El numerosísimo grupo que llenaba totalmente los andenes, otros que se unieron en el trayecto, formaron imponente manifestación hasta la plaza de Zocodover, donde esperaban el resto de los correligionarios que nos saludaron, dándose un viva á la Unión Republicana que fué contestado por todos los manifestantes.

Seguramente que manifestación tan espontánea como imponente, la desearan de buena gana alguno de nuestros actuales Ministros en sus frecuentes viajes de Castilla, á pesar de recomendar muy especialmente la asistencia á todo el elemento oficial.

Las pocas horas que dedicamos á visitar algunos Monumentos históricos, fuimos acompañados de gran número de correligionarios, así como también de la minoría republicana del Ayuntamiento que, con beneplácito de sus compañeros de Concejo, nos enseñaron las hermosas dependencias de ese Ayuntamiento, así como también la Sala Capitular, que encierra magníficos tapices.

Reciban todos nuestra más entusiasta y cordialísima gratitud por las innumerables deferencias de que fuimos objeto, deseando vernos muy pronto honrados con su visita, para poder corresponder con muestras de profundo afecto á nuestros queridos correligionarios y valientes republicanos de Toledo.

Salud y República.

Por los excursionistas,  
CRISTÓBAL MOLINA.

Madrid 29 de Abril de 1902.

## ASOCIACIÓN DEL MAGISTERIO TOLEDANO

La conferencia última de las que mensualmente celebra esta Asociación, estuvo á cargo del sabio médico D. Fernando Sánchez que, ante escasísima concurrencia, entre la que no tuvimos el gusto de ver á otros representantes de la prensa toledana, versó sobre asunto tan escabroso y tan incomprensible para la mayoría de los que tuvimos el honor de escucharle, cual es el estudio de la *Anatomía y fisiología elemental de la célula nerviosa* asunto del que á pesar de la lógica y erudición demostrada por el conferenciante en el desarrollo de su tema, no pudimos ver más que los profundos estudios y conocimientos del mismo Sr. Sánchez, y como una última y suprema conclusión que la ciencia, incipiente en los primeros axiomas filosóficos ó matemáticos—que tanto da uno como otro—progresará y seguirá su desarrollo descubriendo secretos á la naturaleza, animada ó no, y que la materia y el alma no se excluyen ni sobra ninguna que en definitiva, según la positivista teoría desarrollada por el orador, son la misma cosa, una sola.

Plácemes mereció y obtuvo de los poquísimos concurrentes, y los de este más que humildísimo cronista no le han de ser regateados; pero en verdad digo que el asunto de la conferencia no podía ser más ingrato para quien había de escucharla. Otra cosa hubiera sido en una Academia, y el señor conferenciante, que talento de sobra posee para en la Asociación del Magisterio Toledano exponer sus fundamentadísimas teorías sobre cualquier otro punto (por qué nos deja con la miel de su contundente argumentación sin poderla gustar, pues que la mayor parte de los que le oíamos no habíamos de comprender por qué el famoso Golzzi trataba la célula con la solución de nitrato de plata al 0,75, y encontraba, viendo con el microscopio, teñida sola una parte, la célula misma y el protoplasma?)

Párrafos elocuentísimos por su fondo científico tuvo, aplausos muchos y justos al final, y por mi parte, interponiendo el deseo de todos, afán de oír otra vez al señor Sánchez.

F. S. B.

## LA INAUGURACION DE LA ESCUELA DE ARTES INDUSTRIALES

Asunto de alto interés local, procurado y perseguido por muchos que por Toledo se afanan, era la instalación de la Escuela de Artes Industriales, mal entendida en cuanto al adjetivo, y altamente beneficiosa por sus consecuencias, problema de sagrado interés para esta capital.

Fuera de duda está y aun de observación, que en el *initium*, no por un toledano, sino por un amante del arte, D. Juan Facundo Riaño, se procuró crear la enseñanza del arte industrial en el único sitio donde puede enseñarse.

Dificultades económicas; exigencias de la política, y conveniencias de otras localidades, dificultaban el empeño generoso, y es de agradecer, (aunque el Estado debe también estimar se le ahorre la censura), que al fin y al cabo se haya traído á su patria única, dentro de España el arte industrial que en cualquier otro punto hubiera sentido la *morriña* ó la *nostalgia del país*.

Se llega por evoluciones naturales á un fin obligado en todas las cosas de la vida, y al Sr. Conde de Romanones ha correspondido, creemos que por condescendencia, la determinante.

Toledo, le está agradecida: Toledo, le recibió derrochando su honesta pobreza: Toledo, le alojó durante algún tiempo en un sitio que no es de España, sino de Toledo ante todo, el maravilloso Claustro de San Juan de los Reyes, suntuoso albergue para pasar unas horas entre el estruendoso derroche de las botellas de *champang*.

El Ayuntamiento rindió pleito homenaje al Conde de Romanones, llevándole al sitio donde habló potente y de modo vigorosa la voz de Hernán-Dávalos, Pero-López de Ayala y el tan celebrado Juan de Padilla. ¡Qué mayor honor Sr. Ministro!

Se permitió en su honor hablasen, si técnicamente puede decirse así, algunas de las personas que no pueden abrir la boca, si no llevan previamente el indulto en el bolsillo, y que según la frase vulgar, *cuándo se verán en otra*.

Terminemos con la seriedad habitual en nuestro semanario diciendo: que lo interesante fué la inauguración oficial de la Escuela de Artes industriales, y en ella, el discurso repleto de bellas imágenes, escrito por D. Matías Moreno, primer Director del Establecimiento de enseñanza; la alocución grandilocuente á que acostumbrados nos tiene D. Venancio Ruano, Alcalde de esta capital, y el resumen oficial, poético en muchas ocasiones del Sr. Ministro de Instrucción pública, que por una rareza ó por una excepción, parece nacido en muchos pueblos de España, según la habilidad que tiene para cantar las glorias locales.

Con esto no empuñamos su gloria, si bien sa-

bemos lo que en el lenguaje burocrático vale la Geometría oficial de la palabra.

Estas son las notas agradables, y hemos de consignar ahora otras algo más tristes, ocurridas tal vez por defecto de organización.

Se inaugura una Escuela, y en el banquete que se celebra para conmemorarlo, se olvida á los Maestros que allí han de difundir la enseñanza.

Se crea un establecimiento de instrucción para el obrero, y precisamente se relegan al olvido las sociedades obreras, puesto que de las cinco que en Toledo existen sólo se invitó al banquete á la de carpinteros.

Claro es que estos son detalles difíciles de corregir en momento de apremio, pero si en el espíritu oficial estuviera encarnada la creencia de que á los obreros manuales correspondía el domingo un puesto de preferencia, no se habría olvidado el precepto.

Ha tenido la fortuna el Sr. Conde de Romanones de tener la preferencia otorgada por la suerte de ser uno de los primeros toledanos, pero antes de que le otorguemos la cédula de vecindad, póngase de acuerdo con el *Cristo de la Luz* que es el ponente en el caso.

La población despidió dignamente al Conde de Romanones hasta el punto de que todos derrochamos nuestro dinero, y si hoy se registrasen las arcas particulares y las comunales, no habría en ellas un solo centén.

Deseamos que el Ministro de Instrucción pública siga haciendo méritos para legitimar el título de *Toledano honorario*, y entonces todos seremos sus amigos.

## GASPAR RODRIGUEZ MORANA

El muy querido amigo nuestro que llevaba este nombre, ha fallecido el día de la Virgen del Valle, fiesta que muchas veces alegró con su presencia.

Gaspar, como le llamábamos sus íntimos, que éramos muchos; Morana, con cuyo apellido se le designaba popularmente, tenía dentro de esa envoltura, que nada enseña, un alma generosa y buena que siempre propendía al bien, y esta fué su desgracia.

El partido fusionista á que estuvo afiliado, hizo muy poco por él, que fué uno de sus agentes más activos; algún compañero no dejó de procurar le faltase el panecillo que necesitaba, y LA IDEA, que emite siempre sus juicios con entera independencia, llora la muerte del pobre Gaspar, popularísimo, é inteligencia contenida por la modestia que no han sabido entender muchos de los que á su lado vivían.

Consistió su desgracia en no *hacerse importante*, sin perjuicio de lo cual atendió á todos menos á él mismo.

Su estimada familia, de la que forma parte nuestro querido correligionario Pepe Vera, puede estar segura de que en esta Redacción durará el dolor mucho tiempo.

## Crónica.—Información.

### Administración.

Rogamos á los subscriptores que están en descubierta se pongan al corriente en sus pagos, en lo que harán un favor á este semanario.

Con frases de la más atenta cortesía, D. Vicente del Castillo, recientemente nombrado Tesorero de Hacienda de esta provincia, nos ofrece su cargo oficial para cooperar con nosotros en todo lo necesario, y nos envía al mismo tiempo su más distinguida consideración personal.

Esta finura del Sr. Castillo tendrá en nosotros la correspondencia que legítimamente merece.

El número de *Blanco y Negro* correspondiente al sábado 26 de Abril, tiene como principal ornato la portada, obra genial de nuestro querido correligionario y colaborador el pintor tan favorablemente conocido D. José Vera y González.

La factura es tan acabada como lo tiene por costumbre el Sr. Vera, y la concepción del asunto está tan bien entendida, que hacen en conjunto, un estimable trabajo artístico.

Felicitemos á nuestro amigo.

*El Vigía*, periódico bisemanal que en Almería ve la luz pública, se ocupa en su número 10 de hacer el largo historial de los múltiples y valiosos servicios prestados á *La Cruz Roja* por el que fué nuestro convecino y sigue siendo nuestro particular amigo D. Gabriel Bernabeu, Oficial de la Investigación de Hacienda, en la capital citada.

Nos dicen algunos obreros de la Fábrica de Armas, que sin razón que lo justifique, está cerrada la puerta,

que para facilitar la salida y entrada, se abrió en el muro que rodea el taller de cartuchería, condenando á los operarios á dar un gran rodeo.

Ya que de la Fábrica nos ocupamos, el cariño que á este establecimiento tenemos, nos impulsa, en números sucesivos, cuando nuestras noticias se hayan cumplimentado, á tratar otros detalles, de régimen interior, tales como el destino dado al cigarral recientemente adquirido, la creación de un huerto que no es provechoso ni á la oficialidad ni á los obreros y otras menudencias parecidas á ésta.

El día 24 del pasado Abril falleció en Villasequilla el que durante tantos años fué Médico titular de aquel pueblo D. Ezequiel Carballés y Pesquera.

Persona estimable y competente profesor de medicina, su muerte ha sido muy sentida y por ello hacemos presente nuestro sentimiento á su distinguida familia.

Tenemos mucho gusto en participar á nuestros lectores que pasado mañana lunes, de cinco á seis de la tarde, darán comienzo las clases de dibujo en la Escuela de Artes Industriales.

Recomendamos puntual asistencia á los alumnos, para que este Establecimiento de enseñanza responda al objeto de su creación.

Merecerá bien de todos los toledanos el Centro de Artistas é Industriales, si lleva á la práctica el acuerdo tomado por la Junta directiva, de subvencionar ó proteger en alguna forma á la naciente Escuela de Artes.

Para hacer honor á uno de sus apellidos, lo mejor que pudiera determinar el Casino, sería pensionar á dos alumnos de la Escuela citada, en la cantidad á que ascendieran todos los gastos de matrícula y enseñanza, incluso los accesorios.

Será su iniciativa muy provechosa, no sólo por el valor intrínseco, sino porque otras entidades ó corporaciones se verán obligadas á imitar su ejemplo.

LA IDEA felicita al Centro de Artistas é Industriales por su laudable determinación.

Con la acostumbrada animación, se celebró el día 1.º la romería de la Virgen del Valle.

En plena primavera, tiene la fiesta más de profano que de religioso, y por la época del año en que tiene lugar, es más bien un canto á la naturaleza, galanamente vestida. Estas circunstancias hacen que de muchos años acá, y antes de que los socialistas solemnizaran tal fecha, sea ella en Toledo la obligada fiesta del trabajo, porque en nuestra ciudad huelgan aquel día casi todos sus habitantes.

El artículo de fondo de este número, tiene para LA IDEA y sus correligionarios, un motivo especial de alegría y satisfacción.

En forma galana y pintoresca, hace profesión de fe republicana el distinguido é inteligente Abogado de este Colegio D. Francisco Sánchez Bejerano, tan ventajosamente conocido como literato y como letrado.

Es un refuerzo valioso el que reciben nuestras ideas, señalando un puesto en las filas republicanas al Sr. Bejerano, á quien damos el fraternal abrazo y la bienvenida, envaneciéndonos de su presencia entre los que constituyen la legión de luchadores por el pueblo.

Desde este número establecemos cambio con el valiente periódico *La Voz Republicana*, que ve la luz en Zamora.

Los alumnos de cuarto año del Instituto general y técnico de esta provincia, han dirigido respetuosa exposición al Ministro del ramo, solicitando se le suprima parte del cuarto año, como gracia especial por la mayoría de edad de Alfonso XIII, cuya supresión consiste en las asignaturas de Historia literaria y el Inglés ó Alemán.

Por tanto resultarían para el cuarto curso la Psicología, Lógica y Ética, Rudimentos de Derecho, Física y Química, Historia Natural y Agricultura.

Fundan su petición en los muchos trastornos que les ha seguido la variedad de planes que viene presidiendo

sus estudios, y además que muchos de los alumnos ingresaron en Junio de 1898, suponiendo que el bachillerato le compondrían cinco años.

De este asunto no hacemos comentarios.

El conocido industrial D. Mariano Ortiz, ha aumentado sus negocios, añadiendo á su establecimiento de la calle de la Sinagoga, número 7, un departamento nuevo que se titulará «Hotel de ventas de Toledo», donde estarán expuestos á la venta en tasación fija y á subasta toda clase de objetos en buen uso.

Es una institución necesaria de la cual pueden resultar favorecidos y mutuamente beneficiados comprador y vendedor, y sin grandes desembolsos.

Mañana, á las cinco de la tarde, se colocará la primera piedra en el palacio del Marqués de Villena, (paseo del Tránsito), con el fin de inaugurar una serie de construcciones de casas para obreros, patrocinada y sostenida por la Sociedad *El Siglo XX*.

Correspondiendo á la galante invitación que hemos recibido, tendrá LA IDEA su representante en el acto, y además invita á sus amigos para que dignifiquen con su presencia, un hecho que redundará en beneficio de las clases menesterosas siempre amigas nuestras.

Nadie puede negarse á la cortés oferta que atenta persona ó corporación hace, y nosotros entendemos que las fiestas religiosas extramuros de Toledo, son siempre una expansión del ánimo.

Hemos de procurar que por nuestra parte tenga cumplida satisfacción el deferente B. L. M. que nos envía la Junta directiva de la Virgen de la Bastida y Santa Cruz, cuya fiesta se celebra mañana en su ermita.

Algunos de los desgraciados que se dedican por necesidad al cargo desagradable de Comisionados de apremio, afirman bajo su palabra, que estando prohibido por la ley se otorguen comisiones por consumos más que á los Agentes ejecutivos, se dan, sin embargo, á algún dependiente de Hacienda, y por mejor decir, á algún portero que tiene su sitio manifiestamente marcado en la antesala de las oficinas provinciales.

Como esto es un privilegio que redundará en perjuicio de infelices y necesitados, consignamos el hecho como advertencia, sin perjuicio de decir los nombres de los favorecidos y de los que otorgan tal favor, con el ánimo de que el caso no vuelva á repetirse, que este es nuestro propósito.

Para adjudicar las obras de reparación extraordinaria del Convento de religiosas concepcionistas de Torrijos, se celebrará el 15 del actual, á las diez, ante esta Junta diocesana, la segunda subasta, bajo el tipo de 1.657'20 pesetas. Avisamos á quien interese.

Parece que la difteria tiene en esta capital proporciones importantes, puesto que en la pasada semana se han registrado siete casos seguidos de muerte.

Segurísimos estamos de que el Sr. Ruano, por su doble carácter de Alcalde y Médico, ordenará inmediatamente el saneamiento de los locales infestos.

### Correspondencia administrativa.

D. M. L. D., Boróx.—Pagó hasta fin de Marzo de 1902.

D. M. G. R., Ventas con Peña Aguilera.—Id. ídem íd. de Diciembre de 1901.

D. E. G. M., Pueblanueva.—Id. íd. íd. de Marzo de 1902.

D. G. D. C., Madrid.—Id. íd. íd. de Junio de 1902.

D. M. A., Ventas de San Julián.—Id. íd. íd. de Junio de 1902.

D. D. V., Quintanar.—Id. íd. íd. de Diciembre de 1902.

D. J. E., Guadamur.—Id. íd. íd. de Marzo de 1902.

D. F. J., Madrid.—Id. íd. íd. de Abril de 1902.

D. R. A., Torrijos.—Id. íd. íd. de Junio de 1902.

D. B. S. E., Torrijos.—Id. íd. íd. de Junio de 1902.

# La TOLEDANA

## Fábrica de lejía líquida

Precio, 30 céntimos litro.

**DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33**

La lejía líquida sirve para el colado y saneamiento de la ropa blanca y de color.

La lejía líquida sirve para fregar toda clase de vajillas, maderas y pisos.

La lejía líquida se usa en frío y sirven todas las coladas.

La lejía líquida extrae toda clase de manchas de ropas y maderas, desinfecta y perfuma.

La lejía líquida no perjudica la ropa.

La lejía líquida permite el colado en casa.

Precio, 30 céntimos litro.

**DEPÓSITO: DROGUERÍA DE MIEDES, Comercio, 33**

Gran Hotel Imperial y Restaurant

DE

## GUILLERMO LÓPEZ

CUESTA DEL ALCÁZAR, 7.—TELÉFONO 8

Este Hotel es el mejor de Toledo y el más recomendado por los señores viajeros, turistas y con especialidad, para los representantes del Comercio.

Hay cocinas francesa y española; bueno y esmerado servicio; luz eléctrica en todas las habitaciones, y está montado el Establecimiento á la altura en todos sentidos de los mejores de su clase.

### SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarrhos crónicos, infecciones gripales, enfermedades constitutivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc. **Frasco, 2'50 pesetas.** Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrid, A. Villarejo; Ocaña, Gómez García, y Talavera de la Reina, J. Díaz.

## Red Telefónica de Toledo

En el sorteo de la Lotería Nacional del 21 y 30 de Abril último, los premios mayores correspondieron á los números 20.795 y 4.377 y el regalo que hace esta Red á los abonados Excmo. Sr. Conde del Asalto y Sra. Viuda de G.<sup>a</sup> Frutos, que entre otros tienen adjudicado los números 795 y 377, que coinciden con las últimas cifras de los premios mayores y han elegido respectivamente

### UN RELOJ DESPERTADOR

Y

### SEIS CUCHILLOS NIQUELADOS

anunciados por la Empresa en los establecimientos de D. Eduardo Alvarez, Comercio, 25, teléfono 333 y de Hijo de D. Mariano Alvarez, Cuatro Calles, 2, teléfono 330.

Toledo—Imprenta y Librería de Menor